

- Cartas al DIRE

miere, no lo olviden; quizá sus armas se vuelvan contra todos Vds. Quizá esté cerca el día en que se acabe con tanta barbarie.

Gracias por su amabilidad, señor director.

Pepita Villaverde de L. Palacios.
GUADALAJARA

ESPERANTO EN GLOBO SOBRE GUADALAJARA

Al leer que C. J. Cela ha puesto de moda otra vez que los globos surquen los cielos de la Alcarria me viene a la memoria una curiosa anécdota que bien pudiera figurar en el libro de los records. Se trata de la primera conversación «aérea» mantenida en esperanto. El 18 de septiembre de 1908 tuvo lugar un «extraño diálogo» entre los tripulantes de dos globos que sobrevolaban la provincia de Guadalajara, lo raro del coloquio era, naturalmente, el idioma que se empleaba, el esperanto, la lengua artificial creada por el médico polaco L. L. Zamenhof en 1887. Los conversantes eran eminentes esperantistas de la época, el capitán José Perogordo, presidente del Grupo Esperantista de Madrid y el también capitán Heredia. Los globos fueron volando muy próximos hasta Torresaviñán, donde aterrizaron felizmente.

Me imagino el semblante de la avifauna alcarreña oyendo frases como: Kiel vi fartas? cu vi audas min bone? o Rigardu la kastelo de Jadrake!!

No pensaba el Sr. Perogordo que los esperantistas de Madrid iban a acudir año tras año a la «Fiesta de las Migas» al pie del castillo del Cid.

Creo sin duda alguna que esta fue la primera vez que alguien habló en Esperanto sin pisar tierra; desde entonces mucho ha progresado la lengua de Zamenhof, hasta tal punto que los esperantistas que volaron a Pekín el pasado verano para asistir al Congreso Internacional de Esperanto, pudieron entenderse con la tripulación de la Compañía de Aviación China; fue algo inolvidable, pues por primera vez un avión había roto otra barrera, en esta ocasión no la del sonido sino la del idioma, la barrera de la comprensión lingüística internacional y todo ello empleando una lengua neutral, lógica y sencilla: el esperanto.

Sin otro particular le saluda

Lupe Sanz Bueno

(Esperanto-Liceo de Madrid
Presidenta)

Nota del D.: No nos ha llegado el artículo sobre el esperanto en Guadalajara que se nos anunció.